

# 『阿弥陀經』読解（下）

畠 部 俊 英

## 三 「讚歎」、「称讃」、「称説」という語について

『阿弥陀經』の後半の部分、いわゆる六方段以下の個所に、「讚歎」という語が一ヵ所、「称讃」という語が七ヵ所、「称説」（高麗本、流布本による。宋・元・明の三本には「称讃」とある）という語が一ヵ所ある。これらの語を梵文『阿弥陀經』の相応個所と対照してみると、梵文ではすべて *pari-kirt*（ほめる、ほめて説く）を語根とする語であることが知られる。すなわち、鳩摩羅什訳の『阿弥陀經』では、「讚歎」、「称讃」、「称説」と訳し分けられているが、梵文においては、全く同じ語が用いられているのである。

そこで、これらの語が見出される『阿弥陀經』の個所を取り出して、梵文と対照し、どのように用いられているかを調べてみよう。

(一) 舍利弗、如我今者讚歎スルガ 阿彌陀仏不可思議功德ヨ、東方亦有ニ 阿閻禪仏・須弥相仏・大須弥仏・須弥光仏・

妙音仏、如<sup>ナシ</sup>是等恒河沙數諸仏、各於<sup>ヌシカシ</sup>其國<sup>テ</sup>出<sup>ス</sup>廣長舌相<sup>タク</sup>遍覆<sup>ヒテ</sup>三千大千世界<sup>ヲ</sup>、說<sup>キタマハ</sup>誠實<sup>ヲ</sup>(一)

(側線筆者、二十一回)

tadyathāpi nāma Śāriputrāhametarhi\* tām parikīrtayāmi, \* evaneva Śāriputra pūrvasyām diśya-kṣobhyo nāma tathāgato Merudhvajo nāma tathāgato Malamerurnāma tathāgato Meruprabhāso nāma tathāgato Mañjudhvajo nāma tathāgata evainpramukhā Śāriputra pūrvasyām diśi Gaṅgānādīvālu-kopama buddhā bhagavañtaḥ svakasvakāni buddhakṣetṛāni jihvendriyena saṁcchādayitvā nirvētha-nānī kurvantī. ②

\*藤田宏達博士「梵文補正表」(『梵文和譯 無量壽經・阿弥陀經』所収)による。

(ふ ゃー-コ-ト-ル よ、あたがわ、私<sup>ガ</sup>今<sup>イ</sup>、かの〔極樂〕を称讃<sup>フドシニ</sup>せよ) (parikīrtayāmi), ものもへん  
おやど<sup>ノ</sup> ハヤーリ<sup>ト</sup>リよ、東方には、アクシモ-ビヤンシラ如來・メールムガバヤムシラ如來・マハーメー  
ルヒラ如來・メールプラバーサヒラ如來・マハムヨウジヴァジヤムシラ如來がおひれ、ハヤーリ<sup>ト</sup>リよ、東  
方ににおけるいのよつた「如來たるを」上首とするガノジス河の砂〔の数〕に等しへ「ほどの多くの」諸仏・世尊  
たわが、それぞれ自分の仏国土を舌根をもってあおねく覆ひて、「次のよつと」阐明しておられる。)

これは大方段の最初の部分である。『圓誥陀經』において、「讚歎」と訳された語は、梵文では parikīrtaya-  
yāmi ふじへ一人称、単数、現在の動詞である。「我」は、『圓誥陀經』の説主・釈尊であり、皿的語

は「阿弥陀仏不可思議功德」と訳されているが、梵文では *tām* という女性の代名詞であらわされている。これは当然文脈より、この文章の直前にある *Sukhāvatī*（極樂）をうけているのである。とすれば、『阿弥陀經』の「阿弥陀仏不可思議功德」と訳されている阿弥陀仏と違うことになる。

この違いについて、既に藤田博士はチベット訳および玄奘訳『称讚淨土仏攝受經』をも対照して指摘している。<sup>(3)</sup> チベット訳では、

ji Itar de bshin gṣegs pa niās da Itar yoins su briod pa de bshin du.....<sup>(4)</sup>

（あたかも、如來を私が今、稱讚してふるひ、…………）

とあって、「如來」、すなわち、阿弥陀仏が指示せられていて『阿弥陀經』と一致するのに對し、玄奘訳では、

如<sup>四</sup>我今者稱<sup>二</sup>揚讚<sup>三</sup>歎<sup>スルガ</sup>無量壽<sup>一</sup>佛<sup>無量</sup>・無邊・不可思議<sup>二</sup>佛<sup>土</sup>功德<sup>ヨウ</sup><sup>(5)</sup>・……

とあって、無量壽仏の「佛土功德」、すなわち、極樂が指示せられていて、梵文と一致するのである。

従つて藤田博士は「稱讚せられるものが、阿弥陀仏の場合とその佛土極樂の場合との1つの所伝に分れる」と言われ、梵文の *tām*（かれを）といふのも、チベット訳の *de bshin gṣegs pa*（如來を）といふのも、羅什訳と玄

裝訳の両シナ訳が意を取ってあらわしているように、具体的には阿弥陀仏または極樂の「不可思議功德」であるから、この(丁)における称讚の対象は、意味の上からは、阿弥陀仏または極樂の「もろもろの功德」であると言われる所以ある。<sup>(7)</sup>

そこで、以上の個所は、要するに、

私（＝釈尊）が阿弥陀仏（または極樂）の「もろもろの功德」を称讚する。<sup>(8)</sup>

の意をあらわしていると思われる。

さて次に「東方亦有」とあって、東方の主なる諸仏の名をあげ（以下、六方段では、南、西、北、下、上の主なる諸仏の名をあげるという、同じ形式であるので、ここでは東方段のみ取り上げておく）、そして六方段すべてに、

如<sup>キ</sup>是等恒河沙數諸仏、各於<sup>チ</sup>其國<sup>ニ</sup>出<sup>シ</sup>廣長舌相<sup>ヲ</sup>、遍覆<sup>ヒテ</sup>三千大千世界<sup>ニ</sup>、說<sup>キタマハク</sup>誠實言<sup>ヲ</sup>。

とある。が、この個所は、直前の、

舍利弗、如<sup>ク</sup>我今者讚<sup>スルガ</sup>阿弥陀仏不可思議功德<sup>ヲ</sup>、……

の文の「如」で結ばれてるのであるから、この丁の全体の主意を要約してあらわしてみると、

あたかも、私（＝釈尊）が今、阿弥陀仏（または極楽）のめぐみの功徳を称讃していゝ（parikirtayāmi）よつて、  
そのよつてまわし、東方（南・西・北・下・上方）の諸仏が「次のように」説明していられる（nirvethanam  
kurvanti）。

と、こういふことなるであらう。従つて、

に対応して

釈尊が阿弥陀仏（または極楽）のめぐみの功徳を称讃する。

諸仏が「次のよう」説明する。

あらわされてくるのである。

この「説明する」に相應するシナ訳として、羅什訳では「説誠実言」、玄奘訳では「説誠諦言」とある。<sup>(9)</sup>

両シナ訳とも「説」の意があらわれている。「称讚」(parikīrtayāmi) と「説誠實言」(nirvēṭhanam kurvantī) が対応して用いられてはいるのには、この両者に共通の意味があらかじめある。それは pari-kīrt とは「ほめて説く」意がある、nirvēṭhanam ‘kīrt とは「誠実の言を説く」ことの意があつて、両者は「説く」という共通の意があるからである。

以上の事が知られるならば、この I における「称讚」(parikīrtayāmi) は、「ほめて説く」の意であり、ほめに詫くのが専門のは、釈尊であり、ほめて説かれる対象は、阿弥陀仏（または極樂）のまろやかな功德である。

I 汝等衆生、<sup>当</sup><sub>ム</sub><sup>ハ</sup>信<sup>ス</sup>是稱讚不可思議功德・一切諸仏所護念經<sup>ヲ</sup><sup>(10)</sup>

pattiyatha\* yūyamida<sup>\*</sup> cintyaguna<sup>\*</sup> parikīrtanam sarvabuddhaparigrahām nāma dharma<sup>\*</sup> paryaya<sup>\*</sup> nī

\*藤田博士「梵文補正表」(『梵文和訳 無量寿經・阿弥陀經』所収)による。

(「あなただねば、」)の <sup>ニ</sup>不<sup>ニ</sup>同<sup>ニ</sup>異<sup>ニ</sup>議<sup>ニ</sup>めのゆゑの功德の稱讚 (parikīrtanañ) ≪・≈ 一切諸仏の攝受 ≪ ところ法門を信受せよ」〔ル〕<sup>°</sup>

この個所は、I の続文の文であり、諸仏が衆生たちに「誠実の言を説く」ところ、その諸仏の言葉である。六方

段のすべてに見出されるから、六カ所にある。

『阿弥陀經』の「称讚」は、梵文では parikirtanam となるかく、pari-kirt を語根とする「ほめり説く」という意味の名詞である。

さて 丁寧において、梵文では、parikirtayāmī（称讚する）の目的語は、tām（それを）という代名詞であるわやね、チベット訳では、de bshin gṣegs pa（如來を）とあらわされているのであるが、羅什訳と玄奘訳の両シナ訳があらわしているように、具体的には、阿弥陀仏または極樂の不可思議なもぐもぐの功德を意味していることが知られるのは、いの丁度、

### idam acintyagunaparikirtanam

(いの ≈ 不可思議なもぐもぐの功德の称讃 ≈ )

いのじんかんである。いのじんは名詞形の parikirtanam（称讚）であるが、意味からすれば、acintyaguna（不可思議なもぐもぐの功德）が parikirtanam の目的語であるからである。

いのじんは中国語はあるわされていないが、丁寧のいたがりより、般若とくのじんなるであろう。いれより以後の文意からすれば、諸仏も含められるかもしけないが、次に、

sarvabuddhaparigraham

( ≈ 一切諸仏の攝受 ≈ )

ふ分けであらわされど、よりすれば、「≈不可思議なあらわしの功德の称讃≈」では釋尊が、「≈一切諸仏の攝受≈」では諸仏が、意味上の主語であるようと思われる。

△△△△△△「≈不可思議なあらわしの功德の称讃≈」と並んで「≈一切諸仏の攝受≈」が出てくる。大方段に諸仏の名があげられてはいるが、これは少し説明を要する。そこで大方段が終わるとすぐその理由が述べられる。

舍利弗、於汝意云何。何故名為一切諸仏所護念經。舍利弗、若有善男子・善女人、聞是經受持者、及聞諸仏名者、是諸善男子・善女人、皆為一切諸仏、共所護念。是得不退三転於阿耨多羅三藐三菩提。※〔<sup>12</sup>〕<sup>アムラタ</sup> 経受持者及聞諸仏は流布本では諸仏所說名及經とする。  
※〔<sup>13</sup>〕<sup>カバ</sup> 共ニ、<sup>アムラタ</sup> 聞得不レ  
※〔<sup>14</sup>〕<sup>カバ</sup> 退三転於阿耨多羅三藐三菩提。

tatkīm manyase Śāriputra kena kāraṇenāyañ dharmaparyāyah sarvabuddhaparigrāho nāmocaye. ye kecicchārīputra kulaputrā vā kulađuhitāro vāsyā dharmaparyāyasya nāmadheyāñ śroṣyanti teśām ca buddhanām bhagavatām nāmadheyāñ dhārayiṣyanti sarve te buddhaparigr̄hitā bhavisya-

ntyaviniwartaniyāśca bhaviṣyantyanuttarāyām samyaksambodhau. 14

(シャーリップトロよ、いれをじて語うか。どうこう理由で、この法門は「一切諸仏の攝受」といわれる所以である。シャーリップトロよ、おほそいかなる善男子たらや善女人たらであつても、この法門の名前を聞き、まだこれらの諸仏・世尊たちの名前を持つであらば、かれらはすぐて、諸仏によつて攝受せられた者たちとなり、またいの上ない正しいよりに向つて退転しない者たちとなるやあらう。)

右のように「「一切諸仏の攝受」」といわれる理由が述べられてるのであるが、既に指摘せられてくるように、六方段以下では、阿弥陀仏から釈迦・諸仏へと主題が移つていいく」とは確かである。それは、後に検討するように、「称讚する」という行為が可能なのは、釈迦・諸仏およびそれに準ずる者に限るという初期大乗經典に共通の了解にもとづいていて、『阿弥陀經』のように阿弥陀仏または極樂の称讚を強調しようとする、どうしても称讚する行為の主体である釈迦・諸仏に重点が移つっていくことになるのである。<sup>(15)</sup>

ところで、既に述べたように、『阿弥陀經』は釈迦・諸仏が称讚する阿弥陀仏の極樂への願生心の発起を、衆生に、釈尊が勧めるのが眼目である。とすれば、六方段の直前にある

舍利弗、我見是利故、說此言。若有衆生聞是說者、應當發願、生彼國土。<sup>(16)</sup>

taśmāttarhi Śāriputra\*, idamarthaśaśin sampaśyamāna evaṁ vadāmi. satkṛtya kulaputreṇa  
vā kuladuhitrā vā tatra buddhakṣetre cittapraṇidhānaṁ kartavyaṁ.<sup>18</sup>

(ハヤーリトメタバ、セレダカムイリ、[私(=祇尊)ば]ル)の道理を見て、次のようく述べ。

「ウツニエド、善男子や善女人ムムヒ、カシルの仏國ナミムヒ〔生れたいとい〕願いの心がおひれぬく  
ホドホム」〔ル〕<sup>19</sup>)

がやが、〈阿弥陀經〉の原初形態における内容であり、いわば正統分にあたり、大方數以卜は、祇迦・諸仏による  
称讃であるから『阿弥陀經』全体の構成からみると少し比重が大きくなるのであるが、後に付加せられ、流通分に当た  
るものとする見方も、原典の成立順序に照応してやれるのではなかろうか。

Ⅲ 伽利弗、如<sup>ミ</sup>我今者稱<sup>スルガ</sup>諸<sup>モ</sup>不可思議功德<sup>ヲ</sup>、彼<sup>モ</sup>諸<sup>モ</sup>仏等亦稱<sup>スルガ</sup>我不可思議功德<sup>ヲ</sup>而作<sup>サク</sup>是<sup>ヲ</sup>。<sup>(20)</sup>

\*詔=讀<sup>タメテ</sup>、<sup>タメテ</sup>、<sup>タメテ</sup>の三本。

tadyathāpi nāma Śāriputrāhametarhi teśāṁ buddhānāṁ bhagavatānevamacintyaguṇānparikīrtayā-  
mi\*, evameva Śāriputra māmāpi te buddha bhagavanta evam acintyaguṇānparikīrtayanti.<sup>21</sup>

\*藤田博士「梵文補正表」(『梵文和訳 無量寿經・阿弥陀經』所収)による。

(シャーリップトラよ、あたかも、私が今、かれら諸仏・世尊たちの不可思議なもろもろの功德をこのように称讚している (parikirtayāmi) もうに、シャーリップトラよ、そのようだ、まさだ、かれら諸仏・世尊たちもまた、私の不可思議なもろもろの功德を次のように称讚してくる (parikirtayanti)。)

『阿弥陀經』の「称讚」とあるといふも、「称説」(前に述べたように、宋、元、明の三本では「称讚」とあるといふも、pari-<sup>॒</sup>kīrti を語根とする動詞である。

この個所は、文の構造においては、(一)とほとんど同じである。大きな違いといえば、(一)の「讚歎」の対象が「阿弥陀仏不可思議功德」(梵文では極樂)であったのが、(三)の「称讚」の対象が「諸仏不可思議功德」と「我(=釈尊の)不可思議功德」になっていることである。いとも阿弥陀仏から釈迦・諸仏へと主題が移っていることが認められる。

ところでこの「如我今者称讚諸仏不可思議功德」は一体どこを受けているかといえば、先ほど取り上げた「一切諸仏所護念經」について、釈尊が説明している部分の、

若善男子・善女人、聞是經受持者及聞諸仏名者、是諸善男子・善女人、皆為一切諸仏共所護念、皆得不退転於阿耨多羅三藐三菩提。

のうか、特に「及聞諸仏名者、……」<sup>21</sup>の個所でおひつ。梵文によれば、

teṣāṁ ca buddhanām bhagavataṁ nāmadheyān dhārayiṣyanti sarve te buddhapariṇītā bhaviṣya-  
nyaviniṣṭanīyāśca bhaviṣyantyanuttarāyām samyaksaṁbodhau.<sup>22</sup>

(おたる)れらの諸仏・世尊たちの名前(名呼、nāmadheya)を持つであらうだひば、かれいはすくし、諸仏に  
よひて摂受せられた者たむとなり、おたるの上なじ出しこれへりに向ひて退転しなる者たむとなりであらう。)

まあひて、諸仏の名前を持つといひよひて、諸仏の摂受を得、不退転の者たちむなるであらうと説かれていく。

これは、勿論、六方段に諸仏の名前があげられ、それらの諸仏がこの法門を信受せよ、と説あすすめていひる  
の展開ではあるが、極楽と阿弥陀仏のもうもうの功德の称讃を主題としてきた經典については、奇妙な感じを与え  
る。そこで流布本では、この個所の、

聞<sup>ニ</sup>是<sup>キ</sup>經<sup>ヲ</sup>受<sup>シ</sup>持<sup>シ</sup>者<sup>、</sup>及<sup>シ</sup>聞<sup>ニ</sup>諸<sup>カバ</sup>佛<sup>ノ</sup>名<sup>ヲ</sup>者<sup>、</sup>

あるといひへを、

聞<sup>ニ</sup>是<sup>カバ</sup>諸<sup>カバ</sup>佛<sup>ノ</sup>所<sup>說</sup>名<sup>ヲ</sup>及<sup>シ</sup>經<sup>ノ</sup>名<sup>ヲ</sup>者<sup>、</sup>

と改め、阿弥陀仏に統一している。しかし、このように改めると、「如我今者称讚諸仏不可思議功德」の具体的な内容がかくれてしまうことになる。この場合の「如我今者称讚……」というのは、「我」である釈尊が「今者」諸仏の不可思議功德をほめて説いていることであるからである。流布本のよう<sup>(23)</sup>に改めれば、阿弥陀仏に統一せられるようであるが、問題は残るのである。藤田博士の指摘せられるように、六方段以下<sup>(24)</sup>の後半の部分は、他の諸仏称揚思想の影響を受けて、前半の部分よりも遅れて成立し、付加せられたものであろう。

以上、『阿弥陀經』における「讚歎」、「称歎」、「称説」は、梵文において、すべて pari-kirt を語根とする動詞または名詞であり、その主語は釈迦または諸仏であり、目的語は阿弥陀仏（または極樂）、諸仏、釈尊のものもろもろの功德であって、

釈迦・諸仏がもうもろの功德を称讃する。

という場合にのみ、pari-kirt は用いられていることが知られた。

これは既に拙論において論じた梵文『無量寿經』の（本稿でも、後の四『無量寿經』の項で取り上げる）、

釈迦・諸仏がアミターバ如來の名号を称讃する。

ふ对照するに、『阿弥陀經』の場合には、称讃の対象が、もはやもれの功徳に限られていて、観測・諸仏が阿弥陀仏の名号を称讃するという諸仏称名の思想は見出されないのである。

もしもこのふうな『阿弥陀經』の「称讃」 pari-kirt ふう語の意味・用法は、独自のものか、普通の、あるいはれたものなのであらうか。他の經典にさうのふうに用いられていて、あらうか。

このよのだ問題について、一応のアウトラインを把握するために、主なる大乗經典のうち、梵文に限定して、 pari-kirt を語根とする語の意味・用法を見てみよう。

## 丁 『八十聲般若經』

(3) atha khalvayusmānānanda bhagavantametadavocat—na bhagavan dānapāramitāyā varṇān  
bhāṣate, na nāmadheyān parikīrtayati. na śilapāramitāyāḥ, na kṣāntipāramitāyāḥ, na viyyapā-  
ramitāyāḥ. na bhagavan dhyānapāramitāyā varṇān bhāṣate, na nāmadheyān parikīrtayati. api  
tu prajñāpāramitāyā evaikasyā bhagavān varṇān bhāṣate, nāmadheyān ca parikīrtayati. bhaga-  
vānāha—evametadānanda, evametat. prajñāpāramitāyā evāhamānanda varṇān bhāṣe nāmadheyān  
ca parikīrtayāmi, nānyāsānī pāramitānām. (3)

(心の心の尊者マーナハダが註釋に次のふうに記す)。

「世尊よ、世尊は布施波羅蜜の讚歎を (*varṇaīm*) 説かれ (*bhāṣate*) や、「布施波羅蜜の」名前を (*nāma-dheyam*) 称讀せられ (*parikīrtayati*) や、持戒波羅蜜、忍辱波羅蜜、精進波羅蜜、世尊よ、禪定波羅蜜の讚歎を説かれず、「禪定波羅蜜の」名前を称讀せられず、ただ般若波羅蜜のみの讚歎を説かれ、そして「般若波羅蜜の」名前を称讀せられ。

世尊は言られた。

「アーナンダよ、そのとおりである。そのとおりである。アーナンダよ、私はただ般若波羅蜜のみの讚歎を説く。そして「般若波羅蜜の」名前を称讀するが、その他の波羅蜜〔に〕は〔そのよつて〕ないものである。」

——「第三章」——

右の個所は、『八千頌般若經』の第三章であるから、これが原始般若經の部分ではないが、それでも數ある般若經類の中では、古麗に属するものであつて、回題が *parikīrtayati* より語が出ていく。用語は世尊であるが、祇尊である。いわゆる「はめて詠く」いう同じ意味をあらわすのに、「讚歎を (*varṇam*) 詠く (*bhāṣate*)」というのと較し、「名詠を (*nāmadheyam*) 称讀する (*parikīrtayati*)」よりも多く、*pari-kīrt* が用いらる。

(2) *tasmātarhi Ānanda prajñāpāramitāyam parikīrtitayam* sarvāḥ sat pāramitāḥ parikīrtita

bhavanti. 26

(トーナンダよ、それだから、般若波羅蜜が称讃せられたるかと思は (parikīrtitāyām)、大いのやぐれの波羅蜜が称讃せられた (parikīrtitā) よいだたぬのやある。

——「第11章」——

この個所も、第三章にあらわす pari-kīrt せ、圓方とも、釈尊が「説く」、「せぬて説く」として、極めて普通の意味・用法である。

27 atha khalu Śakro devānāmīndro bhagavantametadavocat—na tāvadime bhagavāinstathāgatenār-hatā samyaksambuddhena prajñāparamitāyāḥ sarve gunāḥ parikīrtitāḥ, .....  
 (そのへや、神々の主・シャクナは世尊に次のよつと語った。

「世尊よ、いまだ如来・應供・正等覺者によひて、この般若波羅蜜のすべてのゆゑゆゑの功德が称讃せられて (parikīrtitāḥ) よくわへ。……」

——「第11章」——

このれも第11章に見出されるものやある。畠定文の形式であらわされたるが、

如來（＝釈尊）がもんもんの功德を称讃した。

とじつよへど直してみるべくされど、『圓勝陀經』と全く同じ意味・用法となる。

(2) atha khalu āyusmān Subhūtirbhagavantametadavocat—guṇā īme bhagavaṁsteśān kulaputrānām ikuladuhittṛpān ca bhagavata parikīrtitāḥ.<sup>28</sup>

(心の) 尊者ベーネーイが世尊に次の如く語りた。

「世尊よ、彼の善男子たちや善女人たちのいれらのゆりやんの功徳が世尊によへて称讃せられました」 (parikīrtitāḥ)。——「[第11章] ——」

ルの第11章の箇所。<sup>29</sup>『圓勝陀經』と全く同じ意味・用法のものである。

(3) punaraparamānanda yasmin samaye bodhisattvasya mahāsattvasya nāmagrahaṇānī vā gotra-grahaṇānī vā dhūtaguṇapariκīrtanaṇī vā bhavati, .....<sup>29</sup>

(トーナンダよ、次にまた菩薩・大士の名が語られ、氏姓が語られ、頭陀のゆりやんの功徳の称讃が (parikīrtanaṇī) あるとも、……)

——「[第11回章] ——」

」の場合の「称讃」(parikīrtanā) の様な、「あなたへの称讃」である。

(E) vayamapyevarnṛūpān dharmānnispādayiśyāmo yaduta anuttarān buddhadharmān ye tvayā parikīrtitā iti.<sup>30</sup>

(「私（=最者の娘） もがだんのものへばあいの趣進（dharmān）」やだね、おだだ（=サダメーパラムタマ  
タ菩薩） によひて称讃せられた（parikīrtitā [h]） へいれいの上だる法門の あなたへの趣性を、成就するに  
こころ」 と「頗るた」)

——「第11〇章」——

右の場合の「あなた」はサダメーパラムタマ（常寂）による菩薩であるが、仏陀に準ずる者としての扱いなので  
ある。称讃の対象は、「あなたの趣進」(dharmātā) である。

さて『八十煩般若經』が称讃の対象とするのは、あなたのかを知る事がかりとして、次の個所は、最も多く  
例だね。

(B) .....buddhā bhagavanto nāma ca gotram ca balam ca varṇam ca rūpam ca parikīrtayamāna-  
rūpā dharmaṁ deśayanti, udānam codānayanti tasya bodhisattvasya mahāsattvasya,.....<sup>31</sup>  
(.....諸仏・世尊たぬは 「功德を具する菩薩・大士の」 名(nāma)、出姓(gotram)、姓(balam)、姓(varṇam)、

形(rūpam) を称讚し<sup>ハ</sup>(parikīrtayamānarūpā)、法を示し、その菩薩・大士について感興の語を発する。

——「第11七章」——

「」の個所によれば、諸仏・世尊たちが称讃する対象は、名、氏姓、力、色、形である。「称讃する」<sup>ハ</sup>じふへいは、「」れまで何度も述べてきたように、「ほめて説く」<sup>ハ</sup>とあるが、「法を説く」という場合<sup>ハ</sup>だ、dharma<sup>desayantī</sup> へあらわされて「」<sup>ハ</sup>じはせいかり因別せられて「」<sup>ハ</sup>。この区別は、後に取り上げる梵文『無量寿經』でも、認められる。梵文『無量寿經』では、「世尊は私に法を示し<sup>ハ</sup>トや<sup>ハ</sup> (dharma<sup>am</sup> desayatu)」<sup>ハ</sup>おる。称讃の対象は、「あぐもの様相」である。

「」の<sup>ハ</sup>では、功德はあげられていないけれども、功德という語も、やはり「」<sup>ハ</sup>にあげられていて、語の系統に属するものであろう。

以上の用例から、『八千頌般若經』における pari-kīrt を語根とする語の意味・用法は、次のように記べる  
ができるのである。

主語は釈迦・諸仏であり（ただし(f)だけは菩薩）、pari-kīrt を語根とする語は、「ほめて説く」の意味で用いられ、そのほめて説かれる対象は、名前(nāmadheya)、名( nāman)、功德、德性(dharma)、氏姓、力、色、

形だらけだね。

## II 『般繙釋』

(a) tato vayaśā kāraṇasaingraheṇa upāyakausalya niṣevamāṇāḥ,  
phalābhilāśāin parikīrtayantah samādapemo bahubodhisattvān.<sup>32</sup>  
(やねえ、ねねね「諸仏」は因縁を把握するから、善巧方便を使って、「仏陀になれ」果報を望む  
べしを、称讃して (parikīrtayantah)、多くの師匠たのを導くのだね。 ——「第11章」——)

『法華經』において、第11章以後、暁へ成立した章は、右のような用例が見出される。主語は諸仏であり、  
「称讃する」 (parikīrtayantah) ふうのは、やはり「せめり説く」意である。「称讃する」対象は、いじば  
「〔仏陀になれ〕 興味を醒まし」 だね。

(b) yataḥ prabhṛtyahaśā kulaṭutrā asyāṁ sahaśāṁ lokadhātā sattvānāṁ dharmāṁ deśayāmyanyesa  
ca lokadhātukoṭinayutaśatessahasreśu, ye ca mayā kulaṭutrā atiāntarā taṭhāgatā arhantah samyak-  
saṁbuddhāḥ parikīrtitā dīpaṁkarataḥāgataprabhṛtayah....., <sup>33</sup>

(善男子たちよ、それより)のかた、私はの娑婆世界およびその他の幾百・千・コータイ・ナユタの世界において、衆生たちに法を示し、そして、善男子たちよ、そのあいだにディーパンカラ如来をはじめとする如来・應供・正等覺者たちが、私によつて称讚せられ (parikirtitah)、……。 ——「第一五章」——

(ノ) ジョガ語は「私」、すなわち釈尊であり、「称讚せられ」とは「ほめて説かれ」ルンである。その対象は「ディーパンカラ如来をはじめとする如来・應供・正等覺者たち」であるが、ルののような如來たちが「ほめて説かれる」とは、具体的には如來たちの名号とか功德が説かれる」とである。

(c) *yacca puṇyaṁ bhavetteṣāṁ niśevitvā imāṁ kriyām,*  
*kalpakoṭīsaḥasrañi ye pūrvam̄ parikirtitah.<sup>34</sup>*

(ノ) れらの行を幾千・コータイの劫のあいだ実践し己れば、かれらには、前に称讚された (parikirtitah) ルの何らかの福德が (puṇyaṁ) あることになるであろう。 ——「第一六章」——

右の個所も第一六章にあるが、ルルダ、〔前に称讚された〕 (pūrvam̄ parikirtitah) ハダ、釈尊がの『法華經』の前の方で、「すでに説いた」という意味で、用いられてる。「説いた」といつても、釈尊が説いた場合には、「ほめて説いた」という意を含んでるのである。鳩摩羅什は「如上之所説」と訳している。説かれた対象は

「福應」 (punyam) べつに。

(३) ye cemamevānīrūpañ sūtrāntāñ dhārayiṣyanti vācayiṣyanti deśayiṣyanti paryavāpsyanti parebhyāśa vistareṇa saṁprakāṣayiṣyanti teṣāmevamistiḥo vipāko bhaviṣyati yādṛśo mayā pūrvam̄ parikīrtitah.....<sup>35</sup>

(〔将来〕) の ような 経典を 受持し、 読誦し、 説く、 完全に了解し、 他の人々に 詳しく 説明する者は、 私 が ように 前に 称讃せられた (pūrvam̄ parikīrtitah) ような 好ましい 結果が 生じる であらへ、 .....

—— 「第一九章」 ——

」れば(3)の用例とおひたく同じもので、 稣尊が「前にやだと説いた」 ふう意味である。羅什は「如向所説」と 訳してゐる。すでに説かれた事柄は、「好ましい結果」 (iṣṭho vipāko) である。

」(3)で 注意される」とは、」の個所のはじめの「」の ような 経典を 受持し.....他の人々に 詳しく 説き明す者たち」とある部分である。これは大乗經典によく出でるフレーズの一つであるが、」の場合の「他の人々に 詳しく 説き明す者たち」とは、 稣尊の説く大乗の法を聞き、 もろもろの功徳などの称讃を聞いて、 喜悦・歓喜を得、 聞いたものを自身の上に受持し、 深め、 完全に了解した衆生たちの」とある。

(e) ..... tathāgataśrāvakaṇapān ca varṇaī bhāseta bodhisattvānān ca mahāsattvānān gunakotīnyutaśatasahastiṇi parikīrtayeparesān ca samprakāśayet.....<sup>37</sup>  
（……〔」の善男子・善女人は〕如來の聲聞たるの讚歎を詠也 (varṇaī bhāseta)、菩薩・大士たちの幾  
匝・十・百・千・ナーハ・ナガタのゆゑゆゑの功德を称讃也 (parikīrtayet)、  
（saṃprakāśayet）.....。

「」には如來滅後の善男子・善女人が主語となつてゐる。『八千頌般若經』に一カ所、菩薩が主語となつてゐる  
例があつたが、善男子・善女人が主語となつてゐるのは、これが初めてである。「称讃」の対象は、ゆゑゆゑの功  
徳である。

(d) の所で述べたように、「他の人々に説き明か」のは衆生たちであるから、善男子・善女人が主語であつてもよ  
いが、「称讃する」の主語が善男子・善女人であるのは、異例である。」の事は、次の例によつても知られるであ  
る。

(f) tasmācchrunitvā idamevarūpatiṇi parikīrtitam dharmu svayaṇi svayambhuvā,  
ārāgavītvā ca punaḥ punaścimāni prakāśayetsūtra mameha nivṛte.<sup>38</sup>

（やがて、自立體（＝法體）が自から称讃した (parikīrtitam)」のよくな法を聞いて、再々、「諸仏を」事

ばせ、私が涅槃に入った後には、この經典をいの聖に説か昭やくわざめ (prakāśayet)。

—「第十九章」—

右の個所の面前に、

buddhāna koṭisata caiva bhonti na ca te pimain sūtra prakāśayanti.

(幾百・千ーナマの諸仏はいが、かねばんの經典を説か昭や (prakāśayanti) だ。)

ヒンハナヘニ、説か昭や、「説か昭や」 (prakāśayanti) ヒンハ動詞の用語となる用法を説められるが、一般的には、(1)のよひに、「観者によひて称讃せられた」 (parikīrtitam) 法 (ただし、法が称讃の対象となつてゐる例は アーラムバ を聞く)、衆生たるが説か昭や (prakāśayanti) ヒンハナヘニ、おひわがれのドめ。

ア yasya kasyacida jita bodhisattvasya mahāsattvayam dharmaparyāyam tathāgatasaya parinir-vṛkṣaya dhāravata imam evamīrūpā gunā bhavyurye mayā parikīrtitāḥ.<sup>39</sup>

(トシタム、如來 (=我) が涅槃に入ったのむ、だれかある掛蘭・大士がいの法門を取持つてゐたが、私はひて称讃せられた (paikīrtitāḥ)) とのあへたかみの功徳が妙にうれしい。

——「第一六章」——

これは、梵文『阿弥陀經』、『八千頌般若經』で見てきた pari-kirt の意味・用法とまったく同じ用例の 1 つである。主語は如来である私—釈尊—であり、「称讃せられた」(parikirtitah) とは「ほめて説かれた」の意であり、その「ほめて説かれた」対象は「めらめらの功德」である。

最後に、このよつた例もあるので、紹介しておこう。

(b) na śakyān vācā parikīrtayitum.<sup>⑥</sup>

(言葉によつては説く) がやきな (parikīrtayitum)。

——「第一九章」——

釈尊が意味上の主語であり、釈尊が説くのであるから、parikīrtayitum とあらわれているが、いいやばもう單に「説く」という意味であろう。

以上、八カ所の用例をあげて、梵文『法華經』における pari-kirt を語根とする語の意味・用法を検討してみたのであるが、結果はやはり、『阿弥陀經』や『八千頌般若經』の意味・用法とほとんど同じである。ただし、一カ所だけであるが、主語が「善男子・善女人」とあったのと、称讃の対象が「法」とあったのが、注意せられる。

## III 『十 地 經』

(a) atha khalu Vajragarbo bodhisattva āśām daśānām bodhisattvabhūmīnām nāmadheyamātrām  
parikīrtya tūṣṇīn vabhūva.<sup>41</sup>

(やがて金剛藏菩薩は、)「」の十の菩薩の地の名前だけを称讃して (parikīrtya)、沈黙してしまった。

——「序 章」——

これは『十地經』の最初の方の一部分であるが、(1) では金剛藏といふ菩薩が出現であり、「称讃」と(parikīrtya)とは、やはり「ほめて説いて」とか「具体的に、一つ一つ取りあげて説いて」という意味であり、その対象は「」や「」の十の菩薩の地の名前 (nāmadheya) 」である。

(2) では、金剛藏という菩薩が、(2) の『十地經』において今から説かれる十地の名前をあげ、ほめて説くのであるが、それは諸仏の神通力を受け三昧に入る」とによってであると、経は説いている。すなわち、金剛藏は菩薩であるが、明らかに諸仏の資格において、十地の名前を「称讃して」くるのである。

(3) では、称讃の対象が名前 (nāmadheya) であるが、これまで見てもいたように、『八千頌般若經』にあった。それは、

prajñāpāramitāyā evāhamānanda varṇam bhāṣe nāmadheyain ca parikīrtayāmi, .....<sup>42</sup>

(トーナンダム、私まだた厳指波羅蜜のみの讀歎を詠る、や」)「嚴指波羅蜜の」名詠(=nāmadheyain) 标讃  
パリルカ (parikīrtayāmi), .....<sup>o</sup>)

トーナンダムの標讃。

トーナンダム nāmadheya 極標讃トーナンダムの標讃は、『無量壽經』と並んで、最も多く現れるもの。セリヤ、次に梵文『無量壽經』の pari-kirt 極標讃トーナンダムの語彙として取つておなじみ。監訳したるものは必ず個所だに絶えないのである。

### 亘 『無量壽經』

(a) tasya me Bhagavān sādhū tathā dharmam deśayatu, yathāhām kṣipram anuttarām samyak-sambodhim abhisambudhyeyam\*, asamasamas tathāgato loke bhavyeṇam; tāṁś ca me Bhagavān ākārān parikīrtayatu, yair aham buddhakṣetrasya gunavyūhasanipadaṁ parigṛhṇiyam\*.<sup>43</sup>

\*藤田博士「梵文補正表」(『梵文和譯 無量壽經・阿弥陀經』所収)による。

(私が標かしりの上だこ出こゝかんとくねくふ、半體とおこづけしるのたゞ母来へぬれいがや わぬ あわ だ、心のよつた語を (dharmaṁ), 半海だまひのうの極意出こゝれ (deśayatu)。やがて、私が仏國土の本體

の莊嚴の成就を摂め取る」とか「やあねよつて、それらのあらゆるの様相を (ākārān)、世尊は私に称讀して」や (parikīrtayatu)°

先の nāmadhēya お詫び語としなる pari-kīrt お詫び語の用例を、(a)、(b)の二例、あげてみる。

既に『八千頌般若經』の(5)の項で、少し触れておいたようだ。すると、「世尊は私は法を<sup>シテ</sup>よしやく (dharmaṁ deśayatu)°」に対し、「世尊は私は<sup>シテ</sup>よしやくの様相を称讀して」や (ākārān parikīrtayatu)°」 ふたつの例がある。ふたつとも「詰く」の意であるが、「法」 (dharma) の場合とは、'dis が、「よしやくの様相」 (ākārāḥ) の場合とは pari-kīrt が用いられていることが注意を要す。『八千頌般若經』の、(5)の(5)の項で、称讀の対象は、名、氏姓、力、色、形があげられていたが、(5)の「よしやくの様相」というのを、それらの系統の語の一つだのやうだ。ふたつも『法華經』の(5)の項のようだ。法が称讀の対象としてあらわれて二例あるが、ふたつとも例ではなんない。

(5) tad anenānanda paryāyena sā lokadhātuḥ Sukhāvatīty\* ucyate saṅkṣiptena, na punar vistareṇa. kalpo 'py\* Ānanda parikṣayām gacchet, Sukhāvatyām lokadhātāsu sukhakāraṇānām paryanto 'dhigantum. 〔<sup>4</sup>

\*藤田博士「梵文補正表」(『梵文和訳 無量寿經・阿陀弥經』所収)による。

(トーナンダよ、りべふわけド、かの半界は、趣樂を離してこわれるのであるが、「これより」更に詳し

べ「は説か」ない。アーナンダよ、もし極樂世界におけるあるあるの安樂の理由が称讃されてゐるあいだに (parikīrtymāneśu)、一劫でも過る去りてしかるべきが、しかもなお、それにもあるあるの安樂の理由の際限は知るじふぢやないのである。)

この場合の「称讃せられてゐるあいだに」(parikīrtymāneśu) ふじらの、「せめて説かれてゐるあいだに」という意であり、意味上の用語は、勿論、単尊ぢある。nāmadheya を四説語ひつたる用例は、以上の11つであるが、次に nāmadheya を四説語ひつたる用例を覗いてみよう。

⑤ sacen me bhagavan bodhiprāptasya, nāprameyeṣu buddhakṣetreṣv aprameyāsanākhyeyā buddhā bhagavanto\* nāmadheyam parikīrtayeyur, na varṇaṁ bhāṣeran, na praśāṁsām abhyudirayeyur, na samudirayeyur, mā tāvad aham anuttarāṁ samyaksaṁbodhim abhisainbudhavyayam.

\*藤田博士「梵文補正表」(『梵文和訳 無量寿經・阿弥陀經』所収)による。

(単尊ふゞたゞ私がやむつお體たゞつゞく無量の法圓十法おさゝ無量・無数の諸仏・世尊たゞが、「私の」名印を(nāmadheyam)、称讃せよ( na parikīrtayeyur)、讚歎を説かよ( na varṇaṁ bhāṣeran)、讚辞を宣揚せよ( na praśāṁsām abhyudirayeyur)、福報つたゞ( na samudirayeyur) もれどもたゞが、その間は、私達の士なぶ田こころへつねわひとまわる。)

これはシナ訳『無量寿經』第十七願に相應する個所であり、梵文も十七番目の誓願文である。

「*用語は「諸仏・世尊たる」*」である、*parikirtayeyur* は、更に *varṇam bhaṣeran, prasāṃsām abhyudirayeyur, samudirayeyur* へ重ねてあるわれじらし、しゃれも「せめり説く」の意である。ルリドセ古記文であるわれねているが、肯定文としてみていくと、諸仏・世尊たちが称讃するのば、名号である。誓願文であるか、名号としかあらわれぬところだが、されば勿論アマターバ（無量光）如来（Amitabha tathāgata）の名号である。『無量寿經』が、他の經典における *pari-kirti* と異なる特色を持つのは、「せめり説がれる」対象が、ルリのアミターバ、如來の名号である」とある。

なお從來の梵文『無量寿經』の和訳のなかには、JRの parkirtayeyur を「唱へる」と譯してゐる例があるが、parkirtayeyur として重ねて「ほめて説く」意があらわれてゐるようだ、それは誤りであろう。シナ訳で「称」の字があひれても、「ほめる」の意が原意であるのである。parkirtayeyur のみを「唱える」と譯しているのは、後世の口称念佛の「唱える」に近い意をあらわそうとしているように思われるが、少くとも梵文『無量寿經』の pari-kirt とは「唱える」意はないであらう。今まで見てきた他の大乗經典の意味・用法と同じく、訳迦・諸仏が「ほめて説く」の意であつて、口称念佛のよつと「衆生が唱える」というような意味はないのである。これらの問題については拙論において既に論じておいた。

さて、諸仏がアミターバ如来の名号を称讃するというあらわし方は、△無量寿經△の最初期の異本の一つである支謙訳『阿弥陀三耶三仏薩樓仏檀過度人道經』（ここでは、以下『大阿弥陀經』という通称を用いる）では、どう

なっているであろうか。

第四願。使某作仏<sup>セン</sup>時、令我名字<sup>ヲシテ</sup>皆聞<sup>ニ</sup>八方上下無央數仏國<sup>ニ</sup>、皆令下諸仏各於<sup>ニ</sup>比丘僧大坐中<sup>ニ</sup>說<sup>テ</sup>我功德・國土之善<sup>ヲ</sup>。諸天・人民・蜎飛・蠕動之類、聞<sup>キテ</sup>我名字<sup>ヲ</sup>、莫<sup>ノ</sup>下不<sup>ニ</sup>慈心<sup>ヲモリ</sup>、歡喜踊躍<sup>者</sup>、皆令<sup>ム</sup>來<sup>ニ</sup>生<sup>ス</sup>我國<sup>一</sup>。得<sup>ニ</sup>是願<sup>ニ</sup>乃<sup>ハ</sup>作<sup>セ</sup>不<sup>レ</sup>得<sup>ニ</sup>是願<sup>ニ</sup>終不<sup>ニ</sup>作<sup>セ</sup>。<sup>(47)</sup>

これは二十四願が説かれているうちの、第四願であり、シナ訳『無量寿經』の第十七、十八の両願に相応する個所である。ここに、

皆令諸仏各於比丘僧大坐中説我功德・國土之善

とある。またこの『大阿弥陀經』卷下の終りの方に、  
仏言<sup>ハク</sup>。我說<sup>カシメ</sup>阿彌陀仏功德・國土快善、夙夜尽<sup>クストモ</sup>一劫<sup>一</sup>尚復未<sup>ダ</sup>竟。<sup>……(48)</sup>

とあって、

釈迦・諸仏が阿弥陀仏の功德・極樂の快善を「せめい」説く。

とあるが、『大阿弥陀經』には阿弥陀仏の名号を直接称讚の対象とする個所は見当らないようである。梵文と対照してみて、アミターバ如來の名号を称讀する」とある梵文の個所に相應するといへば、『大阿弥陀經』には一カ所も存在しない。

この事実は、『八千頌般若經』をはじめとして、『法華經』、『阿弥陀經』に認められる「釈迦・諸仏がやんやんの功德を称讀する」という、いわあらわし方のほうが、「釈迦・諸仏が名号を称讀する」といふいあらわし方より、古いのではなかろうか、とういとを推定せしめる有力な手がかりであるようと思われる。

(d) tasya khalu punar Ānanda bhagavato 'mitabhasya tathāgatasya daśasu dikṣv ekaikasyān diśi Gaṅgānadīvalukāśameśu buddhakṣetreṣu Gaṅgānadīvālikasamā buddhā bhagavanto nāmadheyān parikirtayante, varṇān bhāṣante, yaśāḥ prakāśayanti, guṇam udīrayanti. ④

(めたまに) アーナハタよ、十方の名々の方角にあるガングア河の砂〔の数〕に等しく〔せんの多くの〕仏國十一ヶ所(ガニシス河の砂〔の数〕に等しく〔せんの多くの〕諸仏・世尊たちは、かの世尊アミターバ如來の名号を称讀し) (nāmadheyān parikirtayante)、讚歎を盡す (varṇān bhāṣante)、名顛を説き明かし (yaśāḥ prakāśayanti)、功德を称揚す (guṇam udīrayanti)°

「これはシナ訳『無量寿經』の、いわゆる第十七願成就文といわれているところに相応する個所であるが、端的にいえば、

諸仏・世尊たちは、かの世尊アミターバ如来の名号を称讃する。

「称讃する」、「称讃する」（parikīrtayante）が用いられていく。しかし、アミターバ如来の、「讃歎を説く」場合とは varṇam bhaṣante、「名聲を説き明す」場合とは yaśaḥ prakāśayanti 「功德を称揚する」場合には (guṇam udīrayanti) へねらわれ、しゃれや「はめて説く」意であり、その主語は諸仏・世尊たちである。なお、梵文『無量寿經』では、この個所だけに「功德を称揚する」という表現があるのであるが、シナ訳『無量寿經』では、この個所全体に相応する部分が、

十方恒沙諸仏如來、皆共讚歎無量壽佛威神功德、不可思議<sup>ナルヲ(5)</sup>

とあらわされていて、名号ではなく「無量壽佛の威神功德、不可思議なる」とが讃歎の対象となつている。

- (e) imān khalv Ānandārtha-vāśain\* saṃpaśyantas, te tathāgatā daśasu dīkṣv aprameyāsaṃkhyeyāśu

lokadhātuṣu\* tasyāmitābhasya tathāgatasaya nāmadheyam parikīrtayanto, varṇaṁ\* ghoṣayantah, praśāṁsām abhyudīrayanti. 〔<sup>51</sup>〕

\*藤田博士「梵文補正表」(『梵文和訳 無量寿經・阿弥陀經』所収)による。

(説<sup>アマ</sup>、トーナンタム<sup>アマ</sup>、ハの潤理を覗<sup>ハ</sup>)、かの如来だねば、十方の無量・無数の世界<sup>ハヌムト</sup>、かのトーナー<sup>ハ</sup>如來の如<sup>ハ</sup>称讚<sup>ハ</sup>) (nāmadheyam parikīrtayanto)、讚歎<sup>ハ</sup> (varṇaṁ ghoṣayantah)、讚聲<sup>ハ</sup> (praśāṁsām abhyudīrayanti)<sup>○</sup>

（アム<sup>アマ</sup>、如<sup>ハ</sup>を称讚<sup>ハ</sup>の如<sup>ハ</sup>を賜<sup>ハ</sup>、parikīrtayanto ハヌム<sup>ハ</sup>を<sup>ハ</sup>ト<sup>ハ</sup>。varṇam の如<sup>ハ</sup>を<sup>ハ</sup>pari<sup>ハ</sup> ghoṣayantah<sup>ハ</sup>、praśāṁsām の如<sup>ハ</sup>を<sup>ハ</sup>abhyudīrayanti ハヌム<sup>ハ</sup>を<sup>ハ</sup>ト<sup>ハ</sup>。相應<sup>ハ</sup>「如來だね」(tathā-<sup>ハ</sup>gatāḥ) ハヌム<sup>ハ</sup>が、勿論、諸<sup>ハ</sup>、世尊だねと圓<sup>ハ</sup>の極<sup>ハ</sup>端<sup>ハ</sup>。

〔<sup>52</sup>〕 ..... , yasya tam nāmadheyam anāvaraṇam daśadiśi loke vighuṣṭam ekaikasyām dīśi Gaṅgā-<sup>ハ</sup>nadivālikāsamā buddhā bhagavanto varṇayanti, stuventi praśāṁsanty, asakṛd asaṅgavāco\* prativākyāḥ. 〔<sup>53</sup>〕

\*藤田博士「梵文補正表」(『梵文和訳 無量寿經・阿弥陀經』所収)による。

(.....、十方の世界<sup>ハ</sup>は<sup>ハ</sup>無<sup>ハ</sup>の<sup>ハ</sup>か<sup>ハ</sup>わ<sup>ハ</sup>た<sup>ハ</sup>た<sup>ハ</sup>如<sup>ハ</sup>來<sup>ハ</sup>、やれやれの方角<sup>ハ</sup>は<sup>ハ</sup>お<sup>ハ</sup>け<sup>ハ</sup>る<sup>ハ</sup>ガ<sup>ハ</sup>ン<sup>ハ</sup>シ<sup>ハ</sup>ス<sup>ハ</sup>河<sup>ハ</sup>の砂<sup>ハ</sup>〔の數〕に<sup>ハ</sup>無<sup>ハ</sup>〔せん參<sup>ハ</sup>〕<sup>ハ</sup>諸<sup>ハ</sup>・世尊だねが、繰返<sup>ハ</sup>繰返<sup>ハ</sup>、<sup>ハ</sup>も<sup>ハ</sup>み<sup>ハ</sup>の<sup>ハ</sup>だ<sup>ハ</sup>こ<sup>ハ</sup>織<sup>ハ</sup>、<sup>ハ</sup>や<sup>ハ</sup>ま<sup>ハ</sup>だ<sup>ハ</sup>の<sup>ハ</sup>だ<sup>ハ</sup>こ<sup>ハ</sup>織<sup>ハ</sup>、<sup>ハ</sup>讀<sup>ハ</sup>歎<sup>ハ</sup>し

(varnayanti)、檀那（stuvanti）、檀那する者（prāśānsanti）。

pari-kirt を語根から語ばたゞる、 pari-kirt ～たゞ「悉く説く」意の varnayanti, stuvanti, prāśānsanti が使われてゐる。「悉く説く」用語は、諸仙・菩薩たるやも、その対象は名取である。

❸ etenājita paryāvēṇa paripūrṇakalpaṭīnayutaṁ nāmadheyāni parikīrtayeyān teṣāṁ tathāgatānām, yebhyas te bodhisattvā upasāmkrāmantī Sukhavatīṁ lokadhātūm tam Amitābhām tathāgataṁ draṣṭūm vanditūm paryupāsitūm, na ca śakyāḥ paryanto 'dhigantum.<sup>33</sup>

（トシタム、即ち「我」、私が、満陀ーリヤ・ナコタ劫の間、かのトシターベ如来にあみえ、礼拝し、仕へゆだねし、趣深半既に起へかねの精誠たるが屬して、悉く説くの如来たるの名号を稱讚すること（nāma-dheyāni parikīrtayeyān teṣāṁ tathāgatānām）、「悉く稱讚する」として、その】謹啓せ景へんがわ  
おぼるの如き也）

「」の個所では、梵文『無量寿經』で、「名取を称讚する」ふうの用法は、トシターベ如來の場合だけではなく、他の仏國土の如來たるの場合は用ひられてゐるが、どうぞ。 とくに、『大圓勝陀羅經』の、

我但説ニ 八方上下無央數諸仏名字、昼夜一劫ストモ 尚未ダヘ竟。(54)

とあるのにも、対応しているから、かなり古層に属する部分であろう。

ここ、「称讚する」とは、如來たちの名前を「一つ一つ取りあげ、説きのべる」の意であろう。本論の(三)『十地經』の意に近いもののように思われる。主語は「私」とあるが、釈尊である。

さて以上の用例より見て、梵文の『無量寿經』と『阿彌陀經』とを対比してみると、次のようなことが知られる。すなわち、両者ともに、「称讚する」の主語は釈迦・諸仏であり、その「称讚する」の意味は、「ほめて説く」というのが主となっているが、『阿彌陀經』の場合には、「称讚する」対象は、「もろもろの功德」であったのが、『無量寿經』では、アミターバ如來の「名号」であるのが、一番中心となっている。

ところで、『無量寿經』の「釈迦・諸仏がアミターバ如來の名号を称讚する」ということは、シナ、日本においては、『觀無量壽經』の、「下品上生」や「下品下生」などで説かれている悪業をつんだ愚人である衆生でも、善知識のすすめによって「称南無阿彌陀仏」、「称帰命無量壽仏」と仏名を称すが故に、五十億劫、八十億劫の「生死之罪」が除かれるという、「衆生が阿彌陀仏の名号を称える」ということと、出合うのである。特に、『觀無量壽經』の「下品下生」に説かれているところの、

如レ此愚人、臨ニ命終時、遇下善知識種種安慰。為説ニ妙法一教。令中念仏上。彼人苦逼、不レ違ニ念佛一。善友告言。汝若不レ能レ念佛者、應レ称ニ帰命無量寿仏。如レ是至心、令ニ声、不レ絕、具足十念、稱ニ南無阿彌陀仏。稱ニ仏名一故、於ニ念念中、除ニ八十億劫生死之罪。命終之時、見下金蓮花、猶如ニ日輪、住中其人前上如ニ一念一頃、即得三往ニ生。極樂世界。…… (55)

※(一) 彼流布本作此。

※(二) 〔帰命〕一元、明、<sup>56</sup>スタイン本一五一五、流布本亦同。

※(三) 時ニ後<sup>57</sup>スタイン本一五一五。

※(一) 〔彼仏〕一<sup>58</sup>スタイン本一五一五、流布本亦同。

※(二) 〔阿彌陀〕一<sup>59</sup>スタイン本一五一五。

※(三) 花ニ華<sup>60</sup>スタイン本一五一五、流布本亦同。

の「具足十念、稱南無阿彌陀仏」は、シナ訳『無量寿經』第十八願の、

設我得レ佛、十方衆生、至レ心信樂、欲レ生ニ我國、乃至十念、若不レ生者、不レ取ニ正覺。唯除ニ五逆誹謗正法。 (56)

の「乃至十念」や、いわゆる流通分の最初のところの、

仏語ニ弥勒。其有下得レ聞ニ彼仏名号、歡喜踊躍、乃至一念上。…… (57)

の「乃至一念」などと結びあわされて、「衆生が阿弥陀仏の名号を称える」という、口称の念佛の根拠となつていく。そして、「称名念佛」として定着する。

そこで「釈迦・諸仏がアミターバ如来の名号を称讃する」ということについては、長い間、あまり注意が払われなかつたのであるが、親鸞聖人がその著、『教行証文類』の「行卷」最初のところに、『大無量寿經』の第十七願にもとづいて、

謹按ヲスルニ 往相廻向ヲリ 有二大行ヲリ 有三大信ヲハ 大行者則称ヲスルナリ 光導光如來名ミナヲノハ 斯行即是撰シヨウ 論善法ヨウセイ 具諸德本ヨウゼン 極速圓滿真如ヨウスムエンマツジヌリ 一実功德大宝海ナリニクタト 故名ミクシノハ 大行タリヨリ 然斯行者出ミ 於二大悲願タリヨリ 即是名ケ 諸仏稱揚之願ト 復名タク 諸仏稱名之願ト 復名タク 諸仏咨嗟タク 之願ト 亦可タク 三名ミク 往相廻向之願ト 亦可タク 三名ミク 選折稱名之願ト 也(58)

とあらわされて、その重要な意義を明らかにせられて以来、淨土真宗においては、衆生の口称念佛の根拠として、諸仏の称名が重んぜられてきた。

ところで、以上見てきた初期大乗經典における *pari-kirt* を語根する語は、釈迦・諸仏が功德や名号を「ほめて説く」という意味・用法のものであったが、ここに意味・用法の大転換が認められる經典がある。それは『悲華經』である。そこで『悲華經』を本稿の最後に見てみよう。

## 四 『悲華經』

『悲華經』は『無量寿經』と対応する本願文などが見られる」と有名であるが、奇妙ないいに、シナ語および梵文『無量寿經』第十七願に対応する梵文『悲華經』の願文では、

(a) bodhipraptasya ca mama prameyeṣv asaṅkhyeyeṣu anyeṣu buddhakṣetreṣu buddhā bhagavanto  
varṇabhaṣaṇaṁ kuryur ghoṣaṇā cānuśāvayeyur yaśa udīrayeyuh.<sup>59)</sup>  
(私がもとよりを得たときも、無量・無数の他の仏国土における諸仏・世尊たちは「私の」讚歎を詔へしやをし、  
〔私を讃歎する〕音声を高く、名聲を称揚してくればよいか。)

ルアヒル、pari-kirt を詔根とする詔め、称讚の対象やおねだりを出しこだ。

ルアヒル、ルガ pari-kirt を詔根とする詔め、『悲華經』所説の觀音菩薩の誓願の甘利用ふむれじるの やあ  
ル。その個所を取つ出しこみよ。

(b) yad ahaṁ bodhisattvacaryān careyaṁ ye kecanasattvā duḥkhotpīḍā bhayatarjita dharmadur-

phiksāndhakāre pravīṣṭā līnā dīnā atrāṇā aśaraṇā aparāyaṇā mām anusmareyuh, nāma ca parikīrtayeyuh. yady ahaṁ divyena śrotreṇa śṛṇuyāṁ divyena cakṣuṣā paśyeyāṁ, na ca tāṁ sattvāṁ vṛyasanebhyaḥ parimocayeyāṁ, nāhaṁ anuttarāṁ samyaksāṁbodhim abhisamibudhyeyam. yadāhaṁ bhadanta bhagavan sattvahetōś cirapraṇidhānaviśeṣena ciraṁ bodhisattvacaryāṁ cariṣyāmi tādā me āśapariṇūrī bhavatu.<sup>60</sup>

(お)、ある衆生たわが、苦にせぬひれ、恐怖におびえ、教えの山へ黒闇の所に堕ち込み、心沈み、臆病となり、救いなへ、依りぬひれなへ、保護なへて、私を念じ (anusmareyuh), やへと「私の」名を (nāma), 称へよ (parikīrtayeyuh) なへば、私は菩薩行を行ひだ。お、私が天耳をもへて聞くひとがだあす、天眼をもへて見るひとがだあす、そしてこれら衆生たちを逆境より解放することができるならば、私はひの上なへ出しこやとつをやへりません。大徳・世尊よ、私が衆生たわのため、指の、特別な誓願によへて、長い間〔かかへ〕菩薩行を行ひるとか、私の願ひの成就があらんといふぞ。)

この観音菩薩の中見ひふる nāma ca parikīrtayeyuh せ、主語が「衆生たわ」であつ、明らかに、衆生たちが観音菩薩の名を (nāma) 「口にせぬ、称える」という意味で用ひられてゐる。疊無讖詠『悲華經』では「若有衆生……若能念我、称我名字」とある。<sup>(61)</sup>

このようだ、主語が「衆生たわ」であり、名を「口にせぬ、称ふる」という意味をもつ pari-kirt が語根とすの語は、これまで見てきた、いわゆる初期大乗經典には、見られないものである。しかし『懸華經』が重要な意味

を持つ」などなるのではなかろうか。

『悲華經』は、内容から見て、明らかに『無量寿經』以後の成立であり、また現存するシナ訳の、失訳『大乘悲分陀利經』および曇無讖『悲華經』と『觀無量壽經』は、ほとんど同じ五世紀のはじめ頃に、中国において翻訳せられてくる。そして觀音信仰は、『法華經』・「普賢菩薩」によって、西域各地に宣布せられ、特に砂漠を旅する人々にとっては、

sa ca sārthavāhastamā sārthamevām brūyāt, mā bhaiṣṭha kulaputrā mā bhaiṣṭhābhayaṁdadamava-lokiśvaraṁ bodhisattvām mahāsatvamekavareṇa sarve samākrandadhvam, tato yūyamasmācca urabhayādāmitrābhayātksipramēva parimokṣyadhe, atha khalu sarva eva sa sārtha ekasvareṇā-valokiśvaraṁ krandet, namo namastasmā abhayamīda dāyāvalokiśvaraṁ bodhisattvāya mahāsat-tvāyēti, sahanāmagrahaṇenaiva sa sārthah sarvabhayebhyāḥ parimukto bhavet, idrīśāḥ kulaputrā-valokiśvaraṁ bodhisattvāya mahāsattvāya prabhāvah.◎

(あた、かの隊商の長がその隊の1回目次のやうに告げぬべく) も。

「善男子たゞよ、恐れるな、恐れるな、安全を与へ!」やうに觀音菩薩・大士〔の名〕を、声をそろえて、みんな唱えなよ! (samākrandadhvam)。やつすれば、お前たちは! の盜賊の危難、敵の危難から、速かに解放せられるやあら!」と。

そのとおり、かの隊商の1団のかぐての者が、声をそろえて、

「かの安全を与へ」下の観音菩薩・大士は南無したてまつる、南無したてまつる  
と觀音「の名」を呼んだとしゃつ (äkrandet)。

名を唱えるやこなや (sahanāmagrahaṇaiva)、かの隊商の一団はあらゆる危難から解放せられるであらう。  
善男子よ、觀音菩薩・大士の威力せ、」のよくなものである。)

と説かれて、いよいよ、衆生たちが「南無觀音菩薩」と觀音「の名」を呼べば、いかなる恐怖、危険、困難のなか  
にあつても、救うとうと、称名のすすめは、非常な勇氣つけであったであろう。<sup>(33)</sup>

「衆生たちが名を称えぬ」という系譜は、『法華經』・『普門品』、『悲華經』の觀音信仰や、『觀無量壽經』の  
「下品上生」や「下品下生」に説かれる弥陀信仰等 (いわゆる諸觀経類・仏名經類も含む) に見い出されるのであるが、特に『悲華經』においては、「(釈迦・諸仏が) 称讃する」というように、初期大乗經典で用いられてきた pari-kirt を語根とする語を、転換させて「(衆生たちが) 称える」意に用いているのである。

「」に称名思想の系譜を考究する手がかりがあるようと思われるが、そのことについて別稿にゆずりたい。

以上で、シナ訳『阿弥陀經』の「讚歎」、「称讃」、「称說」に相応する梵文『阿弥陀經』の pari-kirt を語  
根とする語が、梵文の大乗經典において、いかに用いられているかの大要を知る」とがであるであらう。 (完)

- (1) 『大正藏』一一卷、三四七頁、中段。
- (2) Sm. Sukh., pp. 96-97.
- (3) 藤田宏達『原始淨土思想の研究』一一三頁一二一四頁。
- (4) 河口慧海「藏和對訳・阿弥陀經」(『梵藏和英合璧・淨土三部經』所收) 一一四八頁。
- (5) 『大正藏』一二卷、三五〇頁、上段。
- (6) 藤田宏達、前掲書、一一四頁。
- (7) 同右。
- (8) Sm. Sukh., p. 99. によると、功德は複数であらわされているので、「あくあくの功德」とする。以下同じ。
- (9) 『大正藏』一二卷、三五〇頁、上段一下段。玄奘訳『稱讚淨土仏攝受經』は十方段であるので、「說誠諦言」も十カ所にある。
- (10) 同右、三四七頁、中段一三四八頁、上段。
- (11) Sm. Sukh., pp. 97-98.
- (12) この「聞是経受持者及聞諸仏名者」が、流布本では「聞是諸仏所說名及經名者」となつてゐることについては、藤田宏達、前掲書、二一五頁を参照。本論でも後に少し闇説する。
- (13) 『大正藏』一二卷、三四八頁、上段。
- (14) Sm. Sukh., p. 99.
- (15) 藤田宏達、前掲書、一一四頁一二一〇頁参照。
- (16) 抽論「阿弥陀經」読解(上)」(『同朋大學論叢』第三十七号、一頁一一四頁)
- (17) 『大正藏』一一卷、三四七頁、中段。
- (18) Sm. Sukh., p. 96.

- (19) 藤田宏達、前掲書、111丸頁—111〇頁参照。
- (20) 『大正藏』111卷、1118頁、上巻。
- (21) Sm. Sukh., p. 99.
- (22) Ibid., p. 99.
- (23) 藤田宏達、前掲書、111丸頁—111〇頁。
- (24) 「梵文『無量壽經』における諸仏と衆生の呼応—特に称名と聞名に關して—」(「圓明佛教」第五号、所収)
- (25) P. L. Vaidya, *Aṣṭasāhasrikā Prajñāpāramitā*, p. 40.
- (26) Ibid., p. 40.
- (27) Ibid., p. 41.
- (28) Ibid., p. 115.
- (29) Ibid., p. 207.
- (30) Ibid., p. 248.
- (31) Ibid., pp. 222-223.
- (32) H. Kern and Bunyiu Nanjo, *Saddharmapuṇḍarīka*, p. 56.
- (33) Ibid., p. 317.
- (34) Ibid., p. 335.
- (35) Ibid., p. 375.
- (36) 梵文「無量壽經」における諸仏と衆生の呼応—特に称名と聞名に關して(「圓明佛教」第八号、所収)111長阿含經。
- (37) Saddharmapuṇḍarīka, p. 359.
- (38) Ibid., p. 385.
- (39) Ibid., p. 340.
- (40) Ibid., p. 375.

- (41) Ryūkō Kondō, Daśabhuñiśvara nāma mahāvānasūtraṁ, p. 7.
- (42) Aṣṭasāhasrikā Prajñāpāramitā, p. 40.
- (43) Atsuui Ashikaga, Sukhāvatīvyūha, pp. 8-9.
- (44) Ibid., p. 37. cf. p. 40.
- (45) Ibid., p. 13.
- (46) 「梵文『無量壽經』における諸仏と衆生の呼名一特に称名と聞名と題し(十一)、(廿)、(廿二)」(「圓明仏教」第五号、六・七合併号、八号、所収)
- (47) 『大正藏』111巻、111〇1頁、中段。
- (48) 回右、111七頁、上段。
- (49) Sukhāvatīvyūha, p. 41.
- (50) 『大正藏』111巻、11111頁、中段。
- (51) Sukhāvatīvyūha, p. 43.
- (52) Ibid., p. 55.
- (53) Ibid., p. 62.
- (54) 『大正藏』111巻、111七頁、中段。
- (55) 同右、三四六頁、上段。読み方にについては、『真宗聖教全書一』を参照した。
- (56) 同右、二六八頁、上段。読み方にについては、『真宗聖教全書一』を参照した。
- (57) 同右、二七九頁、上段。読み方にについては、『真宗聖教全書一』を参照した。
- (58) 『觀鸞聖人全集』第一巻(保存版)、1七頁。
- (59) Isshi Yamada, Karunāpūṇḍarīka, Vol. II, p. 110.
- (60) Ibid., p. 118.
- (61) 『大正藏』111巻、111五頁、上段。
- (62) Saddharmapundarīka, p. 441.

(63)

『法華經』には、他にも、「一度でも爾無仏と唱えたならば………かれらはすべてこの最高のさとりに到達したものた  
わとなるであろう」(Saddharmapundarika, p. 52) というような称名思想もある。藤田宏達、前掲書、五五九頁一

五六〇頁参照。

〔付記〕

本稿は、「同朋大學論叢」第三十七号に発表した「『阿弥陀經』讃解(上)」、および「東海仏教」第一十三輯に発表した  
「阿弥陀經」讃解(中)」の続きであります。御了承頂きたく、一言付記いたします。

(五三)、八、一一一)

- (18) *Lpqv l b qv*  
(19) *Lpqv l b gr*  
(20) *ppqgratv vppv b tq*  
(21) *Lpqv l b qv*  
(22) *ppqgratv vppv b tq*  
(23) *Lpqv l b qv*  
(24) *Lpqv l b qv*  
(25) *Lpqv l b qv*  
(26) *Lpqv l b qv*  
(27) *Lpqv l b qv*  
(28) *Lpqv l b qv*  
(29) *Lpqv l b qv*  
(30) *Lpqv l b qv*  
(31) *Lpqv l b qv*  
(32) *Lpqv l b qv*  
(33) *Lpqv l b qv*  
(34) *Lpqv l b qv*  
(35) *Lpqv l b qv*  
(36) *Lpqv l b qv*  
(37) *Lpqv l b qv*  
(38) *Lpqv l b qv*  
(39) *Lpqv l b qv*  
(40) *Lpqv l b qv*